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牛市初期的特征

凯风

牛市初期的特征是什么？ 就是你看

着大盘走着走着快不行了，它却立马咸

鱼翻身继续牛气冲天，虽然大盘指数可

能会有所反复，但不同的蓝筹股和概念

股总是轮番登场，与此前的熊市阶段不

可同日而语。 尽管有投资者可能从技术

分析的角度不断发现这个指标不行了那

个指标不对了，但多年的市场经验表明，

当市场处于牛市阶段时，绝大部分买入

指标都是正确的，而绝大部分卖出指标

都是错误的或滞后的，熊市则恰好相反。

目前的市场行情已经强势地表明了它处

于哪个阶段。

近日，人民银行对部分分支行增加

支农再贷款额度

200

亿元，引导农村金

融机构扩大涉农信贷投放，同时采取有

效措施，进一步加强支农再贷款管理，促

进降低“三农”融资成本。 显然，央行微

调措施会继续随行就市，以保证流动

性稳定和信贷需求放缓的对冲。 这种

政策基调不会就此结束，而是会延续

整个下半年。 若形势越不利，信贷和

货币政策放松的力度和概率就越大，

甚至未来不排除降息可能。 这种弱平

衡经济下的货币结构宽松，有利于股

市估值持续修复。

此外，

A

股市场虽然是国内市场，

但它却是国际资本市场的一个组成部

分，不可避免地要受到国际资本流动

的影响。 如果只分析国内因素而不考

虑国际因素， 判断就可能出现偏差。

欧洲央行可能于

9

月初宣布“私营部

门量化宽松”措施，这意味着欧元宽松

已经箭在弦上，一触即发。

A

股市场目

前又在加紧推进沪港通，深港通也在

布局之中，而且有沪港通铺路，预计深

港通之后通过的节奏会快于沪港通。

沪深两市与香港有限打通后，增量资

金有望增加。此外，

A

股市场目前的估值

相对欧美市场来说又有一定折价。 在此

背景下，

A

股向下空间不大，做空是没有

前途的。

投资者也用真金白银来表达了他

们的选择。 中登公司网站显示，上周两

市

A

股开户数突破

17

万， 达

173719

户，创近

6

个月来的新高。 参与交易的

账户数

1470.43

万户， 再次突破

1400

万户。 此外，上周两市新增基金开户数

超过

14

万，达

140340

户。 新增开户数

增长延续，显然对市场增量资金有改善

作用。

此前，我们谈到了传媒和蓝宝石板

块，它们近期表现都不错。 循着类似的

逻辑，我们可以不断地寻找主题股。 如

文化部、财政部日前联合发布《推动特

色文化产业发展的指导意见》， 明确从

加大财税金融扶持、 建立重点项目库、

支持拓展境外市场等方面助力特色文

化产业发展，并把特色文化产业发展工

程纳入中央财政文化产业发展专项资

金扶持范围。 这份意见发布后，预计会

有更多细则出台，主题旅游、文化演艺

等公司将受益。

本周淘宝网与万科宣布，淘宝用户

全年花了多少钱， 就可在万科全国

12

个城市

23

个楼盘直接冲抵购房款，最

高可抵扣

200

万元，这一举动将让淘宝

用户的购房成本最多节省

10%

。 这实质

上是一种促销行为，预计会有更多地产

商跟进。

如果地产公司在互联网营销和销售

上能打开局面， 对房地产营销就会有一

定的变革意义，有利于楼盘的去库存化。

房地产股已经经历了较长调整， 力度和

深度都已足够， 随着市场预期中国经济

的弱势会引发更多稳增长定向刺激政

策， 地产股等资产类股很可能成为将指

数拉回振荡平台的主力。

炒港股到底看不看香港GDP

罗峰

股市是经济的晴雨表———这

句话曾在股票投资分析的教科书

中成为经典论述；在 A 股市场由

于难以得到实证的支持， 这句话

几乎沦为笑话。 但人们看待海外

成熟市场，常常觉得有效市场中，

股市和宏观经济面应该是结合较

紧的。

看数据，观大盘，炒股票，貌

似是有迹可循的。君不见，每年总

有那么几个月份、几个星期、几个

关键时点， 分析师们讨论美股的

未来走势， 总是围绕预测将要公

布的贸易数据、净资本流入、季度

国内生产总值增长率等等来展

开，每月“美国非农数据”更是每

次公布前就不断有各种分析预测

萦绕耳旁。

历史比 A 股长很多年的港

股， 经历国际金融中心多年洗

刷，一向被视为成熟市场，那么

炒港股要不要看宏观经济数据

而动？

本周一， 香港恒生指数以

25243 点刷新了 6 年来高点，但

之后 4 个交易日无一录得涨幅，

全周累计下跌 1.47%， 最终令恒

指 8 月份微跌 0.06%。 不知道会

不会有人将港股近日走势变得萎

靡、 本月恒指收跌归结于香港宏

观经济面，但港股的走势表明，牛

市通道下， 宏观经济数据对股市

是无效的。

之前， 有不少人将近半年的

港股牛市归结于经济向好。 香港

今年第一季度国内生产总值

（GDP）同比上升 3.3%，这是难

得的好景象。 香港大学等机构乐

观预测香港第二季度的 GDP 增

幅将加快至 3.7%。 为此很多人将

港股之后 5 月、6 月、7 月的涨幅

部分归功于经济基本面， 部分归功

于热钱（在人们看来，如果香港经

济变差，热钱也不会来，所以归根结

底基本面的影响很大）。

实际结果是第二季度的数据很

难看。 8 月上旬时，香港政府就特意

吹风，说不久要公布的第二季 GDP

会“吓人” ，还说政府留意到近月的

楼价有明显升幅， 提醒市民购置物

业务必要小心谨慎。 这么悲观的吹

风下，果然第二季度的 GDP 比预测

要低很多，仅 1.8%，为自 2012 年第

三季度以来最慢。为此，香港政府还

将全年经济增长预测下调。

从市场角度说， 这就是常说的

“严重低于市场预期”了。港股是怎

样反应的呢？ 第二季度经济数据是

8 月 15 日公布，当日恒指涨 0.62%，

第二个交易日收平盘， 第三个交易

日上涨越过 25200 点创 6 年新高、

第四个交易日还上涨继续创 6 年新

高。也就是说，我们看到的港股连续

创新高， 是严重低于预期的宏观经

济数据公布后发生的。 不光是一个

季度， 港府还下调了全年经济增速

预测， 银行等机构也下调了明年香

港的经济增长前景。

所以，当不熟悉港股的内地投

资者冲入香港市场时，对本港经济

数据不一定要那么看重，市场的趋

势比较重要（比如恒指的牛市通道

仍未破坏）。如果真的要看数据，房

地产的数据比 GDP 数据还要重要

得多。 房地产不光是港股的一大板

块，关键是要认识到“房地产商治

港” 这句香港谚语，房产是大部分

香港中产阶段最重要的资产，香港

影响力最大的几大富豪基本是房

地产商。 看香港经济数据，不如看

美国经济数据，因为港元紧紧跟美

元走、港股经常跟美股走，美股大

涨时，隔夜开市的港股几乎总是跳

空上涨。

投资与投机并行

刘剑

无论把股票交易的本质说成是投机

还是投资，不说是错误的，至少也是不全

面不准确的。在股市中，很难区别投机与

投资。 人们一般有惯于把短期买卖扎平

操作称为投机， 把长期的买卖扎平操作

称为投资。 人们对投机行为通常加以指

责，而对投资者给予鼓励。 他们认为：若

是投机风气盛行的话， 股价暴涨暴落的

现象会屡见不鲜，这时，股市正常功能难

以发挥；若是股市投资风气盛行，股价不

但能正常反应上市公司的营运情况，而

且上市公司资金的获取和资本市场的功

能也能正确发挥。其实，如果股市没有投

机，就绝没有吸引力，股市也很难发挥它

的筹资功能。 况且，在中国，人们购买股

票， 绝不是为了长期投资以取得控股

权，同时也根本不具有这个经济能力。

按照这个逻辑推断：中国的股民，全是

投机者。 这显然不正确。

关于投机与投资的另一种说法是：

投资注重于获得稳定的收入， 而投机则

注重于从股价的波动中获利。要知道：股

票的收益取决于市场状况和企业以及整

个国民经济的影响， 它本身就具有不确

定性。 例如你买了某家公司的股票，你

有什么把握获得稳定的收入呢？ 因为股

价本身就是变幻莫测的。 所以，根据收

入是否稳定来判断某一笔股票交易是

否属于投机还是投资，显然不尽合理。

还有一种意见认为：股票投资和投

机的区别在于买卖股票的持有时间。投

机者喜欢在短期内频繁地进行股票买

卖，从中牟取差价利润。 而所谓的投资者

则是集中资金进行长期交易，长期持有某

些股票，以获取红利为主要目的，不随着

股价的波动而买进和卖出股票。 可是，如

果你持有的股票，眼见价格飞涨，利润可

观，你不抛股兑现而继续持有股票以获取

利，没有人会认为你的思维是正常的。 再

说，现在上市公司的股票，全是溢价发行，

如某科技股每股一元的股票， 发行价为

3.5

元，如果你以获取红利为目的，若想回

收

3.5

元，没有三五年时间，那只能是一个

梦想。 所以，几乎所有购买股票的股民，并

不在于也不在乎获得红利，而是在于赚取

股票买卖差价。

最后，还有一种说法，认为投机和投

资的区别在于两者的动机不同。投资的动

机，是对当前的收入感兴趣，而投机者则

对差价利润感兴趣。 这种说法的问题在

于，它实际上把普通股排除出了投资的范

围，因为普通股的当前收入不高，有的甚

至得不到股息。 但从长远看，它却有着资

本升值的潜力。 以此推理，那么所有普通

股的购买者都是投机者，这显然不妥当。

总之，在股票买卖活动中，确实存在

着投资行为， 也应该存在投机行为甚至

不能缺少投机行为， 但它和投资又往往

很难区分开。在很多情况下，不少人既是

投资者又是投机者。但是，无论你是投资

者还是投机者，其目的都是为了赚钱。如

果投资会赚钱，你就投资；如果投机有利

可图，你就投机。 在一个正常的股市里，

是同时需要投资者和投机者的。因此，对

每一个入市的股民来说， 需要投机与投

资并行。

警惕大非减持坐庄式操作

立青

股市中变化实在是快。 没多

久以前还被市场视为洪水猛兽

的大非减持，如今不但不那么可

怕，甚至还成为了不少投资者追

逐的炒作题材。 以前只要一家公

司大股东宣布减持计划，股价下

跌是免不了的，而现在往往却能

催生一波行情。

随机举个例子。 比如雷曼

光电， 公司 8 月 8 日发布公告

称， 公司 3 名实际控制人及其

控股的法人股东杰得投资计划

半年内减持不超过 1000 万股。

1000 万股， 占公司总股本超过

7%，按公告前一天 17.4 元的收

盘价计算， 那就是套现 1.74 亿

元。 不管是减持规模，还是套现

金额， 应该对个股走势还是有

很大影响的，要是放在以往，至

少跌它个 10%、20%的。 令人不

可思议的是，公告发布后，公司

股价不但没跌， 反而在短短 7

个交易日内上涨超过 30%。 大

涨之下， 大股东很快就减持了

220 万股。

同样， 瑞丰光电 7 月 10 日

公告了大股东 1740 万股的减持

计划后，股价也是逐波稳步上扬

并创出新高。 从公开信息看，公

司也没什么特别的利好消息，反

倒是公布的半年报显示，公司上

半年业绩下降了 20%。

恰巧，前些天听一位做投资

的朋友说，近年来中小板创业板

大幅上涨，很多公司股价创出了

新高，大股东减持意愿强烈。 其

中不少公司的大股东，为了减持

卖个好价钱， 会私下联手一些机构

护盘甚至拉升股价， 收益按一定比

例分成。当然，这种操作一般要有几

个基本条件，比如，盘子不是很大，

易于操控；公司后续要有“故事” 可

讲，以诱导普通投资者跟风；还有就

是整个股市环境要好， 最起码不是

阴跌的熊市。

在此有必要说明一下，这种操

作手法与上述两家公司的例子不

能对号入座。 说不定，人家公司就

是有股价上涨的支撑，比如行业前

景好、 未来业绩有可能超预期等

等。 不过，笔者以“小人之心” 揣

测，上市公司大股东联手机构拉升

股价，以高价减持的操作应该不在

少数。

这种操作一般比较隐秘， 不容

易监管得了， 但普通投资者还是应

该有所警惕。 这种做法类似 “坐

庄” ，一般都有机构控盘，中间出个

岔子，都会导致股价暴跌。

对投资者来说，“庄股” 的教

训已经很多。 就拿最近很吸引眼球

的百圆裤业来说，这家专做裤子的

公司， 此前三年业绩连续下滑，但

股价却从 2012 年 11 月底最低不

到 8 元开始起步，到 2013 年 11 月

底涨到 26 元多， 一年时间涨了两

倍多。 但从 2013 年 12 月开始突然

暴跌， 股价一个多月时间接近腰

斩，给高位跟风的投资者上了一堂

深刻的风险教育课。 当然，之后，这

家公司继续上演神话， 一项 10 亿

元的电商收购，让公司股价在复牌

后一个多月时间暴涨两倍多，也让

当年高位跟风、一直不肯割肉的投

资者，在经历几个月的煎熬后总算

苦尽甘来。

唇枪剑雨

Chen Chunyu蒺s Column

新时代辣妈守则

程喻

“上得了厅堂，下得了厨房，杀得了

木马，翻得了围墙，开得起好车，买得起

好房，斗得过小三，打得过流氓。 ”这是

网传新时代女性的标准。按照这个描述，

新一代辣妈的要求只怕会更高，杀得了

木马算什么，写得了代码才是高手。

上个月，美国德克萨斯州一位妈妈

创造了一个神奇应用程序，主要功能是

防止孩子不接电话。 开发时间大概只用

了几个月，当她想要锁住儿子的手机时，

就打开程序并输入儿子的名字，然后连

续两次输入一个解锁码，并点击按钮“锁

定电话”。 如此一来，无论儿子是在用手

机玩游戏，打电话或者上网，所有功能通

通失灵，只有两个功能被保留下来，一是

拨打

911

， 其次就是拨打指定联系人的

电话，接通这个电话，儿子才能获得解锁

密码。

猜猜谁会是这个指定联系人，当然

是妈妈。 此程序有个恰如其分的名字，

叫做 “

Ignore No More

”（不再忽略），完

全是这位妈妈根据需要自行开发的，她

说儿子经常不接电话，这让她非常沮丧。

看来天下的母子关系都很微妙，不接电

话是孩子们的通病，并不因为国情不同

而有太大差异。 但正所谓“不怕妈妈打

电话，就怕妈妈有文化”，你看行家一出

手，就好比如来佛伸手抓住了孙悟空。

看看，新时代对女性的要求越来越

高， 难道当一个好妈妈还要自学代码？

这当然不现实，但合理运用好互联网工

具确实能事半功倍。

最近几年， 身边结婚生子的朋友

呈几何数增加， 除了平时大念妈妈经

外，还变得越来越不爱出门。有了小孩

出门多不方便啊，推车、尿布、奶瓶、备

用衣物，一大堆东西，尤其是尚在哺乳

期的小朋友，妈妈们还要找地方喂奶。

在没有选择的时候， 一般是在车内或

者洗手间里操作， 现在这样的情况正

在改善， 很多地方的商场和写字楼都

开辟了哺乳室，而且还有手机

APP

可

以搜寻最近的哺乳室。 比如上海推出

的“爱心妈妈小屋”，就是以此为卖点。

吸引初返职场的“背奶族”和带宝宝外

出的哺乳期妈妈。

你以为熬过哺乳期， 孩子大一点

就万事不愁了么？太傻太年轻！别说要

时刻督促小孩的功课， 光是课外兴趣

培养都要投入大量时间。 小朋友每逢

周一、周四练钢琴两个小时，妈妈就要

在旁边枯坐两个小时， 回家之后还不

算完，每天还得排练半个小时吧，这还

只是玩票而不是培养钢琴家的节奏。

难怪都说做妈妈辛苦， 在养小孩这件

事情上， 金钱上的付出真的只是次要

条件，时间才是重点，耐心、爱心都是

和投入时间成正比的， 互联网工具出

现的意义，就是在同等效果的情况下，

缩减时间的投入。

拿练钢琴这件事情来说， 已经有

智能钢琴出现。 如果只是为享受艺术

的美妙而不是梦想成为伟大的钢琴

家，这个工具不妨一试。 比如，清科前

员工推出的

The One

智能钢琴，在未连

接

iPad

等智能设备之前，它是一台有着

标准黑白
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键的中等琴产品。在连接智

能设备后，这台钢琴有了更多功能，比如

零基础用户可以“跟灯弹奏”，在这个模

式下， 每个琴键上方会出现发光的指示

灯，跟着灯光走就对了。而除了普通学习

模式外，

The One

还有纠错、打分、录音

等功能，从本质上，它不能取代一名钢琴

教师的作用， 但在一定程度上已经能替

代很多陪练的劳动力。

每个时代都有每个时代的特点，正如

洗衣机、电饭煲、洗碗机将女性从繁重的家

务劳动中解放一样，互联网产品也会让育

儿工作越来越有趣，别看电视上各位爸爸

气势如虹，讲到教育小孩，现实生活中还是

妈妈的担子更重一些。 新时代辣妈守则第

一条：多有些工具在手准没错。
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